

Año 4 pesetas.
Semestre 2
Trimestre 1

PAGO ADELANTADO

Para realizar suscripciones en el extranjero, remitir el importe en pesetas a la cuenta de corrientes de la casa de imprenta, en la ciudad de Guadalajara, Jalisco.

LA UNION

Organo del partido CONSERVADOR
Defensor de los intereses morales y materiales

DIRECCION Y ADMINISTRACION

MAYOR ALTA 21 Y 23 PRAL

TELEFONO NUM. 91

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SABADOS



Año IX

Guadalajara 24 de Abril de 1915

Número 389

Los avanzados españoles

De espectadores los españoles en la tragedia que estremece al mundo han demostrado, han puesto en evidencia una vez más, su bondad de carácter. Una vez más, han caído en el error de juzgar por lo externo a los actores, y buena parte del pueblo, los demócratas y los que se titulan de «ideas avanzadas» (como se dice vulgarmente, sin comprender lo que en el fondo decirse quiere), se han puesto del partido del continente que menos motivos tiene para que le concedamos nuestra simpatía.

Los «avanzados» se han hallado ante el dilema de declararse por una República o por un Imperio, y sin profundizar lo que sean esta República y este Imperio, tomando el latón como oro, con la «bondad» característica, se han declarado por el gorro frigio símbolo romántico, recuerdo de una época de violencias y sangre. La Corona Imperial que amante y protectora cobija a un sin fin de Estados, quienes por su propia voluntad, en ella se amparan, la han despreciado por lo que de corona tiene.

Los «avanzados» de España, «tienen el deber» de saber lo que es esta República que apoyan y no han de deslumbrarse a este epíteto dejando que bajo su manto de la igualdad y democracia se oculte el absolutismo mayor del siglo.

Los «avanzados» de España han de demostrar su avance.

Hace un siglo, que entre los regímenes de entonces, la república era un símbolo de progreso y confraternidad. Hoy, en la práctica, la República que nos ocupa es una similitud de una dictadura absolutista.

La República que nos ocupa, es una República intolerante.

Los republicanos españoles anatematizan la Inquisición por sus persecuciones a cuantos no profesan los ideales del catolicismo, y dicen era un continuo atentado al derecho de gentes. La expulsión de los judíos, considerarla también como una atrocidad de los gobernantes de la península.

¿Y la expulsión de las órdenes religiosas de Francia, no es una prueba de absolutismo tan patente como las persecuciones y expulsiones que tanto nos repugna haya habido en España? ¿No es una negación de la libertad del pensamiento?

En España, en Cataluña, más que en otra región alguna, han clamado contra la unidad de la lengua, al ser desterrados en absoluto de las escuelas oficiales, los dialectos y lenguas regionales.

¿Y las penas impuestas en Francia contra aquellos que enseñaban en una región, a los hijos de la región misma, en su idioma regional, no es una muestra más, acaso, de intolerancia?

La pena de muerte considerase bárbara y antihumanitaria. En España a cada pena de muerte levántase un movimiento de opinión del cual la Prensa hace portavoz, clamando contra la pena suprema.

Y en Francia no se aplica acaso esta pena con todo y sus alardes de humanidad y civilidad?

Ha poco tiempo, en París funcionó la guillotina, aparato fundado juntamente con la República. En Casablanca no hay guillotina, pero no por eso deja de aplicarse la pena de muerte.

En fin, los «avanzados» se han puesto al lado de la «República», sin considerar lo que de avanzada tiene la Francesa.

Aparte de esto, ¿creen los «avanzados» que el agradecimiento nacional debe de ser mucho, hacia una nación de la cual estamos muy lejos de recibir flores? Como puntos a estudiar para la demostración de estas afirmaciones, basta hojear la historia moderna y de entre los muchos hechos, las invasiones napoleónicas, el auxilio de Francia en nuestra lucha con Norteamérica y actualmente su ayuda en los asuntos de Marruecos, son los más convincentes.

Además, los «avanzados» de España han de considerar que al ponerse al lado de la República Francesa, solidarizarse con Rusia, Servia, Inglaterra y las hordas canibales del Africa, hecho que muy poco dice en favor de la alteza de miras de una República «avanzada».

Los «avanzados» españoles, deben de estudiar algo más a fondo la cuestión, sino puede suceder que los retró grados resulten más avanzados que los «avanzados» y los «avanzados» de hoy queden por ignorancia a un nivel muy bajo en la historia.

El Imperio del Caciquismo

Maura ha pronunciado su anunciado discurso.

De él copiamos los periodos que dedica al caciquismo, en los que nos pintó con mano maestra los estragos que hace en España esta plaga social.

Helos aquí:

¿Cuál es la condición del ciudadano español? No hablo de la condición teórica, de la legal, porque esa es esplendente; por todas partes, recursos, garantías y amparo. En realidad, el ciudadano español vive sometido a un género de tiranías que no habían conocido los siglos, porque los más truculentos tiranos, no ya de la Historia, no ya del teatro, sino de la leyenda, por feroces que fuesen, tenían un radio de acción limitado, y los pobres diablos, y muchos que no eran ni pobres ni diablos, se libraban de la tiranía. Pero ahora, no; ahora la tiranía está enroscada al cuerpo social en un contacto insolente con todas las partes de su cuerpo, porque es una jerarquía, porque empieza en la última aldea y acaba en lo más alto, formando una jerarquía tal, que cuando hay un tropiezo en la dominación del inferior, por grados, has-

ta donde es menester, se llega a la imposición suprema, con una potencia formidable; como que al cabo por el engranaje de obligaciones tiene que resultar apoyando la voluntad, la tropiezo, el deseo, el impulso del último de los caciques de la última aldea con el más encumbrado personaje, que suele ignorar lo que apoya, pero que lo tiene que apoyar. Y ya lo he dicho: es una yinculación inversa: es la obligación superior de apoyar las cosas que ha discurrido e implantado el inferior, con lo cual ya está dicho que ni aun queda aquel lenitivo de los límites que las personas de cierta categoría pondrían a sus propios desmanes.

El imperio del cacique muchas veces reside en personas dignísimas, en personas que socialmente merecen tener en su pueblo o en su comarca una gran autoridad social; pero esas mismas no pueden fiarse de ellas, porque si no se apoderan del cacicato, otros mil veces menos dignos que ellos. Quiero decir con esto que se generaliza el mal mucho más que la perversidad, y rinde los mismos frutos en ausencia de la perversidad, porque al fin y al cabo, por engrane de unos con otros, se viene a parar en el que tiene un empeño ilegítimo, que es el que necesita el apoyo, el que acude a él, el que lo reclama y lo halla.

De aquí resulta que todo lo que es graciable, que todo lo que es potestativo, que todo lo que es discrecional en la administración y en el Gobierno, que es un sector inmenso de potestad, y luego todo lo que es de estricto derecho, todo eso está subordinado al engrane de la influencia y de la recomendación y del empeño, y el conflicto resulta, según los hábitos y los cánones establecidos, de no satisfacer aquellas exigencias de la política, que así se llaman.

Pocas veces deja de estar en la sociedad un interés frente a otro; pocas veces deja de ser necesario el apoyo para asegurar el éxito; pero cuando no hay duda, ni ninguna competencia, ni ninguna dificultad, todavía el cacique necesita hacer constar que no se puede prescindir de él, y de eso, cuantos casos recordaréis cada uno de vosotros que os lo compruebe. De modo que en aquella, que es el derecho, que no está siquiera contradicho, hay que pagar una prestación feudal que no se abolió en la ley del año 11; una prestación que se paga con dignidad humana, que es el rescate de los que han huido de la ciudadanía y se han ahorrado sus molestias; que luego pagan ese tributo al cacique: (Aplausos), porque necesitan su venia para respirar, para entrar en su casa, para sacar su carro, para abrir el portillo a la huerta, para plantar su árbol, para todo; porque si el cacique no interviene en eso, se acaba su prestigio en el pueblo y su autoridad.

Estoy hablando de gentes que tienen, acceso al favor, con razón o sin ella; que han ido a pedirlo; pero estoy hablando de un puñado de personas, porque la multitud inmensa de los humildes, de los pobres, de los obreros, de los labriegos, de los aldeanos, eso es carne de cañón, esos no tienen favor, esos no pueden hacer más que una cosa: juntarse y amenazar; juntarse, no defendiendo su derecho, no, sino para imponer un albedrío a otro albedrío, un antojo a otro antojo, un poder desmandado a otro poder embravecido, y como eso es más fácil en los centros obreros que en el campo, ved la diferencia de trato que reciben unos y otros, porque el Poder público se ha hecho sordo a la justicia, pero dócil a la intimidación. (Aplausos.)

Esto que he recordado, porque yo no he dicho cosas que todos no supierais, eso no necesitaría concausas para explicar la situación de España, porque eso es una losa de plomo que gravita sobre toda iniciativa, sobre todo propósito, sobre todo plan, sobre todo intento, sobre toda incipiente empresa, sobre empresas ya consolidadas y maduras; por todas partes están los escombros y las ruinas de esta desolación. El Gobierno y la autoridad y la Administración, ¿cómo se paran? Un extranjero que no hu-

biese saludado jamás a ningún habitante de España ni tuviese noticia de lo que aquí sucede, con sólo coger las leyes españolas quedaría edificado, porque hace medio siglo que se están haciendo las leyes, descalificando a la autoridad, y las descalifica poco, porque si le deja alguna facultad, al año siguiente está prostituida, y el ejemplo está muy a la mano.

Es decir, que la autoridad, que no puede tener en la ley una norma rígida, porque la vida es muy fluida y muy varia; que la autoridad, cuya esencia es la posibilidad, del bien y de la justicia, que para eso existe, tiene que ser despojada de la posibilidad de hacer justicia y de obrar el bien, porque la ley no puede depositar ninguna facultad en manos de un magistrado, de un juez, de un funcionario cualquiera, y resulta la destitución de la autoridad, por principio, por norma por regla, antes de que empiece a funcionar; y cuando empieza a funcionar se halla con que la familia adulterina vive pared por medio de la familia legítima, y que al lado de la jerarquía oficial hay una jerarquía de cacicato, que abarca desde el alcalde pedáneo hasta Madrid, y que sabe que si no en un grado, en otro será necesario resolver a favor de sus pretensiones, por inicuas que sean. ¿Cuántas veces se confiesa que es lamentable, pero que no se pueden evitar! Las cosas llegan a punto de que si no se puede a gusto de todos pisotear la ley, no se resuelve el asunto, se deja sin resolver. Pero ¿justicia? Nunca. La justicia no tiene vez en el turno, a menos que se trate de algo que nadie recomende y a nadie le interese, que es haber dejado a la justicia una plaza asilado o una cama en el hospital.

¿Cómo se proveen los cargos públicos? ¿Hay alguien que se extrañe de que los cargos públicos se provean por necesidades políticas y con entera independencia de la actitud de los funcionarios? ¿Se trata de cargos inferiores? Se hacen leyes organizando la carrera, y cuando viene el sucesor dice: «Aquí no nos han dejado nada, hay que hacer una reorganización.» Y se hace una reorganización. Por lo menos, se adiciona y complementa algo; es decir, queda el troquel para seguir acañando.

Digo vulgaridades, pero vulgaridades de suma importancia, porque ellas me van trayendo al fundamento de la conclusión final.

Supongamos, y esto ocurre muchas veces, ocurre frecuentemente, que no cabe mejorar el cielo de los funcionarios. Todos hemos conocido y conocemos docenas de funcionarios dignísimos, competentísimos, que si no eran competentes antes se han hecho competentes con su voluntad y su inteligencia. ¿Y qué? Estarán los meses que haga falta que estén para dar paso a otros y llevarlos a otra parte. La inestabilidad social, sólo el hecho de que desde los ministros hasta los funcionarios directores de todos los servicios sean reemplazados, no por razón de lo que es su cargo y su gestión, sino porque llega la hora de que entre la otra tanda, eso solo basta para disolver una nación. No hay casa poderosa que resistiera diez años una administración por el estilo.

Y la incoherencia no es sólo por lo que se frustra la bien comenzada labor del que se va, es que además sugiere la bellaquería, que ya es endémica, de endosarle al sucesor las dificultades, que es la regla más seguida de conducta. Cosa que se pueda aplazar para que en mi tiempo no resulte, al sucesor ya, y los sucesores van y vienen, porque son transeúntes. Lo único que permanece es España; ella es la que no pasa y la que vendimia todas estas cepas.

Se ha dicho alguna vez que aquella comunidad de los dos partidos da estabilidad, y eso es una ilusión generosa. Todo lo contrario; ni siquiera dentro de una dominación hay continuidad ni en los ministerios, ni en las direcciones, ni en parte alguna. Dentro de una misma dominación, que suele ser bienal, rapidísima y fugaz, por cada uno de los cargos pasan los criterios más opuestos y las temperaturas más destem-

pladas sin transición higiénica. La única manera de que la inestabilidad se curase sería que en la función se permaneciese mientras la función se ejerza bien, y que la función no pasase a otras manos hasta que otro criterio, otra aspiración, otra necesidad, otro sentimiento hubiera de implantarse, y entonces en la acción de gobierno se operarían las ondulaciones mismas que en el flujo y reflujo de las sociedades: pero no este trahumante ir y venir, según las estaciones de Extremadura a León.

De Propaganda Católica

Las Conferencias de San Nicolás

La Junta de Acción social de la parroquia de San Nicolás, organizó unas conferencias sociológicas con objeto de dar a conocer las soluciones que la Iglesia ha dado, a los diferentes problemas que surgen de los conflictos entre el capital y el trabajo.

Empezaron con la modestia que siempre suelen dar los católicos a sus actos, y terminarán, gracias a la Providencia, con un esplendor que amilana a sus mismos organizadores.

Porque ¿quién había de suponer que terminaría congregando en el espacioso templo de San Nicolás a cuantas personas distinguidas viven en la población?

Bien es verdad que el último orador el Sr. Frutos Valiente es un apologeta elocuentísimo, dotado por Dios de todas las condiciones que deben reunir los oradores que convencen.

Viene hablando, pues todavía no ha concluido, de la existencia de Dios, de la necesidad de la religión, como lazo de unión entre el creador y la criatura, del sentimiento religioso etc. etc. y en todos estos discursos ha demostrado poseer una vasta cultura filosófica, teológica, histórica y sociológica, a la vez que una imaginación vivísima, un entendimiento perspicaz, y una elocuencia ardiente y soberana en algunos periodos.

Es muy joven si sigue estudiando y ahondando en los grandiosos problemas metafísicos, cosmológicos, psicológicos y éticos llegará un día que pueda codearse con Lacordaire, Olivie, Monsabré y demás oradores católicos y si la madurez y los desengaños de la vida le adentra en su alma y medita los místicos y ascetas de nuestro siglo de oro, entonces sobrepujará a los citados oradores y entrará en el cielo de los ardientes panegiristas españoles, ocupará el mismo plano que un Fray Diego José de Cadiz, un Venerable Avila, un P. Granada; y este ya sabe él mejor que nosotros como se consigue, con una vida austera (sin que esto sea decirle que no la tenga) con frecuentes ejercicios espirituales, con profusa lectura de los S. S. P. P. hasta exclamar como Santa Teresa.

Vivo sin vivir en mí

Y en tan alta vida espero

Que muero porque no muero

El lunes dará una conferencia a todos los elementos de Acción social: catequistas, Círculo, etc. etc.

Por Polonia

Qui donne au pauvre prête à Dieu.—Victor Hugo.

Caridad, hija predilecta del cielo, ¡qué pronto has movido corazones,

inflamándolos en la ardiente imploración que ha pocos días lancé desde esta misma tribunal ¡Qué pronto encontró mi áspera voz un eco dulcísimo! Ya se tiende, comovida, la mano de ilustre dama, la Sra. Duquesa viuda de Sotomayor, en unión de la Sra. Duquesa de Bailén y las señoras Marquesas de Comillas y de Almaguer, que se han propuesto ayudarla a esta noble empresa. Ya forman legión. Ya nuestro Rey viene delante, mostrándonos el ejemplo de la verdadera neutralidad. «Yo daré por los polacos — dice el Monarca — tanto como di para los belgas; así nos ha enseñado el Padre Santo». ¡Arriba, pues, corazones generosos; traed vuestros auxilios y mercedes a las señas citadas al pie de estas líneas.

Nuestra crisis obrera; la situación angustiosa en que vivimos, cercados de tan hondas tribulaciones; nuestra estéril guerra africana; todo haría presumir un fracaso, si este pueblo español, inagotable en heroísmo y energías, no tuviese, aun en los trances más penosos, una suprema virtud: su siempre encendida caridad. ¡Caridad! Todos nos unimos bajo los pliegues de tu bendita bandera, que a todos nos cobija y enardece; a tu sombra se sienta y comulga el hombre de todas las ideas, unidos en fraternal abrazo.

Si: no podemos cerrar nuestros oídos; no podemos olvidar el vibrante llamamiento que dirige al mundo el Príncipe Sapieha, el ilustre Obispo de Cracovia. ¡Creed en sus palabras! Dice que aquellos hermosos campos de Polonia son, hace ya varios meses, teatros de una guerra crudísima, que amenaza con toda suerte de infortunios a esta generación y a la futura; que los polacos se ven forzados a luchar en sus propios hogares contra sus propios hermanos. ¡Trágica suerte! ¡Horrible fratricidio! Los campos están yermos; los antes eran pueblos y ciudades son hoy montones de ruinas, testigos elocuentes de este nuevo reinado del terror. El continuo guerrear de ejércitos de millones de hombres trilló y devastó lo que varios siglos de trabajos y cultura habían creado lenta y esforzadamente. Vagan por aquellas desiertas tribus de miserables, despojados de cuatro veces mayor que la rica y también desventurada Bélgica ha quedado completamente destruída, aniquilada... ¡Cuán dolor!

En medio de los horrores de la guerra, la comunidad y hermandad de todos los hombres debe surgir de nuevo y quedar intacta por encima de las crueldades de la lucha. Mas suele acontecer con los dolores lo que con el sonido: vibran con más intensidad y más nos conmueven cuanto están más próximos; en cambio, se aminoran y parece que se acallan cuanto más se alejan... ¡Cuán lejos de nosotros está Polonia!

Quisiera tener fuego en la pluma para abrasar dulcemente con él todos los pechos españoles e infundirles amor a esa nación infortunada...

Si no dais por el puro sentimiento

Que va del bien en pos,

Dad por lucro: ¡Por uno tendréis ciento!

Lo que dais al desnudo y al hambriento,

Eso prestáis a Dios.

Así decía el gran poeta Balat, parafraseando el pensamiento de Víctor

Hugo, y así repito yo al recordar los desastres de Polonia.

El Conde de las Almenas.

La Duquesa de Sotomayor recibirá los donativos, de diez a una de la tarde, en su casa, calle de Miguel Angel, 17, Madrid.

Don José Perea

Ha sido jubilado este cumplido caballero de su cargo de Delegado de Hacienda.

De él solo hemos de decir que dejará un imborrable recuerdo en sus subordinados y en el público que frecuentaba su oficina, por su bondad, inteligencia y celo; todo lo demás que pudieramos agregar en su loor queda obscurecido por las cualidades características citadas.

DE SOCIEDAD

Hemos saludado a nuestro querido amigo D. Fernando Sacristán.

—Se encuentra pasando una temporada con sus tíos los Sres. de Justel la simpática Sra. Africa Silva.

—La semana pasada recibió las aguas bautismales la hija de los Sres. de Boixareu, poniéndola el nombre de María Rosa.

—Encuentrase enfermo el hijo de nuestro compañero en la prensa D. Francisco Ramos.

Le deseamos una pronta mejoría.

—En Cogolludo ha fallecido el reputado farmacéutico D. José Núñez, hermano de nuestro querido amigo D. Agapito Núñez.

Le damos nuestro más sentido pésame.

—Días pasados hemos tenido el gusto de saludar en esta población a la Sra. viuda de Ulecia con sus bellas hijas Caridad y Paz, y al Diputado provincial D. Luciano Mas Casterad.

—En Madrid ha fallecido el inteligente Magistrado jubilado D. Antonio Goyanes, padre político de nuestro querido amigo D. Antonio Vázquez Figueroa. Damos a dicho señor nuestro más sentido pésame.

—Nuestro querido amigo D. Eduardo Ruiz pasa por el duro trance de ver morir a dos de sus hijos.

Dios le dé paciencia para sobrelevar tan rudo golpe.

—Encuentrase enferma de gravedad la Señora de Perotes.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

—Se halla enferma la hija del culto Magistrado de esta Audiencia D. Máximo de Arredondo.

Deseamos su mejoría.

—Mañana contraerán matrimonial enlace la sobrina de nuestro impresor Hipólito de Pablo, Elisa Escudero y el inteligente y acreditado comerciante Sr. Casado.

—El primero de Mayo se celebrará la función teatral de «Los Antonianos» habiéndose empezado a repartir las invitaciones entre las familias de los asociados.

El acto promete ser solemne.

Desde Guadalajara

Bandera regalada por el pueblo de Tendilla al puesto de la Guardia civil allí establecido

Un acontecimiento extraordinario y lleno de la mayor elocuencia, acaba de suceder en el laborioso y honrado pueblo de Tendilla, de esta provincia.

Las autoridades de dicho pueblo, haciéndose eco y fiel intérprete del latir del corazón de sus administrados, han donado una hermosa bandera nacional para el edificio que ocupa el puesto de la Guardia civil allí establecido, como testimonio, por parte de tan simpático vecindario, de cariño y afecto a los beneméritos soldados que con su vigilancia velan por la paz y la tranquilidad de aquella comarca, y como admiración por la imparcialidad y justicia con que llenan su sacratísima misión.

El acto se llevó a efecto en la mañana de ayer, con asistencia (previa y galante invitación), del señor coronel subinspector del 22.º tercio de dicho instituto, D. Alfredo

Maranges; 1.º y 2.º jefe de la Comandancia de la provincia, respectivamente, D. Miguel Navarro y D. José Agudo; capitán de la 1.ª compañía, D. Alfonso Blanco; jefe de la línea el teniente D. Pascasio Vallejo, y el que tiene el honor de confeccionar estos mal pergeñados renglones.

Para realizar suceso tan trascendental y patriótico, concurrió la sección de exploradores de la vecina villa de Brihuega, la cual llegó con tal objeto la tarde anterior, entrando con marcialidad por las calles de Tendilla, a los acordes de la caja, tocada con perfección por uno de ellos.

Todo el pueblo en masa invadía la carrera, siendo imposible dar un paso, reinando un entusiasmo delirante, pues era maravillosa la gallardía de aquellos diminutos muchachos.

En el semblante llevaban impresa la bizzarria, irradiando en sus ojos destellos fulgurantes emitidos por la impulsión de los latidos de civismo de sus infantiles corazones, donde ya emperaba a anidarse aquella bravura indomable característica del guerrero español, bajo la cual supo realizar tan grandes empresas, en especial en defensa de la Patria.

En el semblante de los jóvenes de pueblo tan laborioso, se hallaba impresa la misma expresión acabada de definir, y los ancianos sonreían de satisfacción al ser coronada su obra, resultado de haberles difundido el más sagrado de los ideales: el amor a la Patria, pues ya árboles marchitos, en la conclusión del rendimiento de su fruto, verán brotar otros nuevos y vigorosos, desarrollados por una sávia abundante y sazónada.

En la plaza de la Constitución y al pie de las escuelas municipales, se improvisó un altar, primorosamente adornado con flores, las cuales así como la mayor parte de la ornamentación, fueron cedidas por las virtuosas y caritativas hermanas doña Daniela y doña Jesusa Muñoz.

A las once en punto empezó el Santo sacrificio de la misa, oficiando el celoso y virtuoso cura párroco D. Juan Blasco.

Una guardia de honor formada por un cabo y cuatro guardias, dieron escolta al Santísimo, situándose a ambos lados e inmediatamente detrás, el Ayuntamiento en pleno, Juzgado municipal y los Jefes de la Guardia civil ya descritos; a continuación los exploradores, la fuerza del puesto de la Guardia civil con parte de los de Horche y Aranzueque, mas una pareja de Caballería, al mando todas estas fuerzas del teniente Vallejo; por último el pueblo en masa rodeó a la fuerza, no quedando casi ni un vecino sin asistir a acto tan solemne.

Terminado este, se procedió a la bendición de la bandera donada, entregándola el alcalde D. Fulgencio Ambite, en nombre del pueblo y autoridades, al señor coronel Maranges, el cual la recibió con satisfacción inmensa, ordenando la llevara un cabo a la Casa-cuartel.

Frente a este se situaron las autoridades, fuerzas y pueblo, y dada la orden, la gloriosa enseña de la Patria fué izada, presentándose las armas, descubriéndose aquel pueblo patriota y los cornetas batiendo marcha en unión del tambor de los exploradores.

¡Hermoso cuadro, ver refundidos en solo cuerpo al pueblo y al Ejército, las dos representaciones genuinas de la Patria!

Un nimbo de grandeza infinita rodeó cuadro tan preeminente, teniendo todas sus miradas clavadas en la enseña sacrosanta, magnetizadas de amor y fe, la cual al ser herida por los rayos del sol, exparcía una lluvia de ardientes reflejos, los cuales transmitían hálitos de civismo a aquellos hijos heroicos, dispuestos a derramar su sangre por defenderla.

El cura párroco leyó a continuación unas cuartillas, desarrollando en ellas de una manera magistral, la importancia del acto, y haciendo una evocación de nuestras grandes epopeyas nacionales, demostrando que las hazañas realizadas por nuestros abuelos, fueron debidas al amor y la fe a la bandera sacrosanta.

Fué muy felicitado y dicho sea en honor a la verdad, que el pueblo de Tendilla puede estar orgulloso con su párroco, pues a sus virtudes y figura simpática, una cultura completa y relevante, que tanto avalora su personalidad.

El señor coronel Maranges, a continuación, pronunció el siguiente discurso, visiblemente emocionado.

«Ilustre Ayuntamiento, autoridades, vecinos de Tendilla: Desearía ser orador para dirigir la palabra, pero basta dejar hablar al corazón en actos tan solemnes. Esta fiesta con que honramos a la madre común, a la bandera, nos honra y enorgullece a todos; hacemos nueva y solemne demostración de nuestro cariño a España. El acto de donar ustedes la bandera a la fuerza del Cuerpo, demuestra la unión que reina entre el elemento civil y el armado que representa mi fuerza aquí presente. Esta unión, esta armonía, debemos todos fomentarla tanto mas cuanto que somos hermanos como hijos de esta preciosa España cuya bandera nos cobija. Si siempre la unión ha sido signo de la fuerza y prosperidad, en estos trágicos momentos de desolación unos días debemos todos olvidar bajas pasiones e ideas políticas y a prepararnos unidos alrededor de nuestra enseña, puesto que si desgraciadamente llegaran momentos de peligro para la Patria, entonces no había ni soldados ni paisanos, ni carlistas ni republicanos, ni liberales ni conservadores; solo habrá españoles dispuestos a defender a su madre España imitando el ejemplo de nuestros antepasados que sacrificaron su vida por la independencia nacional. Yo en nombre del Director General del Cuerpo doy a ustedes las gracias por la prueba de cariño que dan con este obsequio a las fuerzas del Instituto, demostrando a la vez que las autoridades y vecinos de Tendilla son modelo de orden, de cultura y de amor a las instituciones; invito pues a ustedes a gritar conmigo: ¡Viva España! ¡viva el Rey!»

Una salva de aplausos premió tan hermoso discurso. El cual pone de relieve la bizarra figura militar de Jefe tan digno y distinguido.

Se oyó un viva a su persona calurosamente contestado por todos, lo cual demuestra de manera elocuente lo pronto que simpatiza tan eximio caballero con cuantos le rodean y tratan, cautivados de las prendas que le adornan.

El acto concluyó con varias evoluciones que practicaron los exploradores, mandados por su jefe, el entusiasta capitán D. Alfonso Blanco, en la plaza de la Constitución y a presencia de autoridades y vecindario; el entusiasmo llegó al paroxismo y el señor coronel Maranges vistió a los 17 exploradores susodichos, quedándose muy satisfecho de su brillante estado de policía, pronunciándoles una sentida plática al final alusiva al acto y reiterándoles el amor a la Patria y a su bandera sacrosanta.

El grupo de exploradores, se halla constituido por muchachos cuya edad oscila de los 10 a 15 años, teniendo una expresión muy simpática, que es el niño de 6 Pepito Blanco, Benjamín de la sección, hijo del capitán Jefe, quien a pesar de su edad comparte con entusiasmo sus deberes con sus compañeros.

Prescindiendo, amable lector, de la amistad sincera que me une al capitán Blanco, no puedo por menos que tributarle mi sincero elogio, admirando su celo, actividad y entusiasmo; este elogio, además se lo tributo en nombre del Ejército Español diario que me honré en representar en acto tan solemne.

El final de esta fiesta tan brillante como patriótica, fué el banquete con que las autoridades obsequiaron a sus huéspedes, el cual tuvo lugar en el salón de sesiones del Ayuntamiento, habilitado como comedor.

La mesa se hallaba adornada con flores de todas clases, siendo los comensales 33, ocupando el sitio de honor, el señor coronel Maranges y su nieto el simpático niño Pepito Menéndez, en frente se colocó el digno teniente coronel Sr. Navarro, comandante Agudo y capitán Blanco, y así sucesivamente todo el resto de invitados.

Al descocharse el Champagne, el ilustrado y joven médico D. Arsenio Plaza, en sentidas frases, ofreció el banquete al Cuerpo de la Guardia civil, dignamente representado en aquella mesa; después en un párrafo vibrante ensalzó la labor espinosa y altruista de la Guardia civil, a la cual debían hoy los pueblos su seguridad y bienestar, terminando con hermosos vivas a Cuerpo tan celebrado, modelo de abnegación e hidalguía.

El capitán Blanco, previa la venia de su superior, contestó, efecto además de haber mandado la línea de Tendilla en su comienzo

de la carrera. Sus palabras elocuentemente expresaron el latir de su corazón, de cariño a aquellos tiempos de remembranza imperecedera y a aquel pueblo que tantas pruebas de afecto le dió siempre; igualmente al retornar con el mando de la compañía y ver idénticas pruebas de afecto, a ellos correspondía, considerando al pueblo como el suyo, teniéndole grabado en su corazón con caracteres imborrables.

Los expedicionarios regresaron a Guadalajara por la tarde y los exploradores a Brihuega, haciendo estos el viaje a pié en dos jornadas, sin manifiestar el menor cansancio.

El acto realizado en Tendilla pasará a la posteridad, poniendo de relieve la unión que en nuestra Patria existe entre el pueblo y el Ejército, su representación genuina.

Repara lector amigo todas las grandes epopeyas nacionales, y verás que para su realización, solo bastó la unión de ambos factores, unión que trae consigo el disputar viril de aquellos arranques de civismo precursores de las grandes hazañas coronadas por la victoria.

En todas las hermosas páginas de nuestra historia, vemos al pueblo y al Ejército coligados bajo la bandera defendiéndola y llevándola triunfal hasta enarbolarla en la cumbre de la gloria.

Unidos el pueblo y el Ejército, supieron los bravos astures detener en Covadonga la pujanza de las huestes sarracenas; en la dilatada época de la reconquista, las hazañas fueron infinitas y en tan memorable epopeya los gloriosos pliegues de la bandera, al flotar con ardor guerrero, esparcía e infiltraba aliento de entusiasmo en los brazos que la conducían, señalándoles el camino del honor y la victoria.

De esta forma se escribió en ellos las gloriosas jornadas de las Navas de Tolosa, Salado y otras mil, hasta la conclusión con la toma de Granada, último baluarte de las citadas huestes invasoras.

Cuando la invasión Napoleónica amenazaba mortalmente nuestra independencia, de súbito se agrupan alrededor de la bandera el pueblo y el Ejército, y sin obra eclipsó la carrera triunfal de sus águilas por toda la Europa oprimida.

Los famosos capitanes que las acaudillaban, discípulos de aquel insuperable maestro de las batallas, del gran Napoleón, quedaron atónitos, admirados de la grandeza de alma de sus enemigos, los cuales les dieron las primeras lecciones después de tantos años de gloria.

Queda patentizado cuanto venimos hablando con los gloriosos hechos de Bailén, Talavera, Arapiles y otros muchos, y por las defensas inmortales de Zaragoza y Gerona.

El hecho de Tendilla, pone de manifiesto el que permanece latente el mismo espíritu de nuestros pasados tiempos, y nuestros políticos debieran dedicar todos sus esfuerzos a aumentar ese espíritu, que tan sazonado fruto da cuando la Patria tiene en peligro su integridad, lo cual se lograría fomentando la creación de los exploradores obligatoria en todos los pueblos y la enseñanza militar en las escuelas, hablando al niño de nuestro pasado, para que el entusiasmo resurja radiante en su alma y no se entibie lo más mínimo.

En la desoladora contienda actual, vemos las consecuencias de no haber descuidado educación tan edificativa las naciones beligerantes, pues en ella sólo se ven admirables ejemplos del ardiente patriotismo que impera en sus hijos, los cuales defienden la bandera con un valor rayano en sobrenatural.

Imitemos el ejemplo, ya que afortunadamente, vemos existe intangible y latente en los nuestros el amor a la Patria, que los resultados se verían, si, por desgracia, la fatalidad nos lleva (Dios no lo quiera) a lucha tan formidable.

Ilustres hijos del duque de Ahumada, para concluir, recibir con entusiasmo la bandera que os ofrece ese pueblo entusiasta de vuestras virtudes cívicas, no cesando en vuestra obra hasta que la esmalteis con nuevos laureles y timbres de gloria; perseverar bajo sus sagrados pliegues en la conducta de vuestros antepasados, y de esta forma, al dar cima a la empresa gloriosa que la Patria os confía, seguiréis siendo el sostén y la salvaguardia de nuestra vida nacional.

Capitán X de X.

Guadalajara 19 4-5.

TEATRO

No obstante las pérdidas que ha tenido la empresa con la compañía pasada, aun hace sacrificios y nos presentó el domingo pasado un programa bastante aceptable poniéndonos películas de espléndida presentación e interesantísimo argumento como son «La presidiaria» y «Cuando los sueños se cumplen», y además la hermosa canzonetista la Albareda y los notables acróbatas equilibristas belgas «The Adelpis» que exhibieron magníficos trabajos.

SUCESOS

El veinte fueron robadas en el pueblo de Cutanilla dos reses y un caballo.

Fuó comunicado el hecho por teléfono al puesto de la Guardia civil mas cercano, personándose en el lugar del suceso el Capitán y los guardias Alfonso Romero López, Julian y Jodra Machín, los cuales comenzaron las pesquisas dando por resultado la detención en Jadraque del que dijo llamarse Francisco Fuentes Saenz, cuyas señas coincidían con las que habían proporcionado los guardas jurados de la finca mencionada.

El detenido niega toda intervención en el hecho; pero hay indicios vehementes para suponerle autor.

Este individuo se cree que es autor de otro robo de caballerías cometido en el pueblo de Ledanca y fugado de la carcel de dicho pueblo el día 22 de Febrero.

Al vecino de Casas de Uceda, Manuel Diego Diego le fueron sustraídas dos mulas el día 20.

El dueño no echó de menos su falta hasta que entró en la cuadra para echarlas de comer.

La Guardia civil se personó en el lugar del suceso y comenzó las averiguaciones; pero sin resultado.

Por falta de espacio no incluimos la sección de «Instrucción Pública».

NOTICIAS

Por el Juzgado de Instrucción de Brihuega se siguen diligencias sumariales con motivo de haber sido incendiada en las primeras horas de la noche del 13 del actual una paridera conteniendo 276 cabezas de ganado lanar y cabría propiedad de los señores Contera López y herederos de doña Vicenta Arroyo Pardo, vecinos de Hontanares.

El hecho, se supone intencionado.

«La Unión y el Fénix Español»

Esta poderosa Compañía de Seguros reunidos, domiciliada en Madrid, Alcalá, 43, ha satisfecho por siniestros de incendios en el año 1914 en España, Marruecos y Portugal, la considerable suma 3 494.566 21 de pesetas, y en la provincia de Guadalajara, en 21 siniestros menores de 2.500 pesetas, la cantidad de 3 617,44.

Desde el año 1864 al 1913, ha pagado esta Compañía por siniestros 182.174 373 16 de pesetas.

La seriedad de la misma hace que se vea de día en día más favorecida por el público, que asegura en ella sus bienes, vidas y cosechas.

Son subdirectores en la provincia de Guadalajara, D. Julián Ramírez e Hijo, plaza de D. Pedro, 1.

Nuestro querido amigo D. Daniel Cametero Riosalido, profesor de Matemáticas de la escuela Normal ha sido nombrado ayudante de la sección de Ciencias del Instituto General y Técnico.

Buena-buena

En breve aparecerán sellos cervantinos.

Hemos tenido el gusto de saludar al distinguido Arquitecto Jefe del Servicio catastral de Barcelona.

Ha sido nombrado Inspector de 1.ª enseñanza el que lo era de Salamanca D. Rafael Vicente y Sevilla, persona de quien hemos oído hacer las mejores ausencias.

La Junta de Protección a la infancia ha repartido entre pobres de solemnidad, durante el mes de marzo la cantidad de 375 74 pesetas, habiendo recaudado de generosos donantes 46 pesetas.

La Junta suplica donativos para poder continuar tan humanitaria labor.

LIBRERIAS, IMPRENTAS, PAPELERIAS

SATURIO RAMIREZ

En Guadalajara solo calle plaza de Santa

Clara, 6, y en Alcalá de Henares, calle

Mayor, 14

Grandes surtidos en papeles de barba, de cartas, música, dibujo, calcar, seda, etc., y sobres; plumas, tintas azul-negra y corrientes, carpetas y cartapacios; tinteros, escribanías, cartones y barajas; sellos, imprentillas, fechadores, caucho.

Plumeros, cepillos, esponjas, etc., y muchos objetos de escritorio y dibujo y otros de utilidad y recreo.

Libros de todas clases, incluso los que es autor D. Saturio, que están declarados para texto en las escuelas y premiados; diccionarios, novelas, mapas, devocionarios, rosario, estampas, cartas orladas y medallas.

Cuadernos y libros rayados y en blanco, ídem para notas y de nacimientos, matrimonios, defunciones y de contabilidad municipal, de pórtos y otros. Material para Oficinas, Secretarías, Escuelas, Comercio y particular, y se hacen con gusto y a precios económicos cuantos impresos se encarguen a los precitados establecimientos.

AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES

Eusebio Molina

Mayor alta, 58, Carpintería.-Guadalajara

Esta casa se encarga de todo lo concerniente a enterramientos.

Guadalajara: Imp. H. de P.—Bardales, R.



“GRAMOPHONE”

MARCA Y PALABRA REGISTRADAS

GÉNEROS BLANCOS

Casado y Rubio

Se recomiendan por si solos, con su duración y economía

FREGUNTAD ASUS CONSUMIDORES

DISCOS Y APARATOS

Impresionados por los mejores artistas y orquestas del mundo a precios muy económicos.

Agujas superiores y accesorios

SE SIRVEN A DOMICILIO

AUDICIONES

Mayor Alta 26 y 28 2.º

LA MÁQUINA RÁPIDA DE ESCRIBIR "STOEWER RECORD," ES LA CONQUISTA DEL MUNDO

Los Gobiernos, Ministerios y demás oficinas del estado como si mismo en las principales Casas de Comercio, usan la "stoewer," dándole la preterencia.

Gran éxito en la venta prueba la superioridad del sistema.

La máquina "stoewer," es el producto de incesantes experiencias y mejores que la han conducido a la perfección.

La máquina "stoewer," ha sido premiada.

En la gran exposición internacional de Venecia con el «Gran premio» MEDALLA DE ORO.

Con la MEDALLA DE ORO en la exposición de Viena Anstetten, donde concurren las máquinas de escribir de los demás marcos.

Obtuvo en la gran exposición internacional de Bruselas el DIPLOMA DE HONOR

La máquina "Stoewer," es la favorita de todos los mecánicos por su extraordinaria rapidez.

CONCURSOS.—Concurso Internacional de velocidad-Berlín: La «Stoewer» gana tres veces el Primer Premio y además el Segundo Premio de Campeonato. Concurso de velocidad de Aix-la-Chapelle: La «Stoewer» gana: Primer gran Premio de Aix-la-Chapelle, I, II y III Premio de la provincia del Rin y TITULO de Campeonato. Concurso de velocidad-Colonia: La «Stoewer» gana: I, II y III Premio.

Con cinta de dos colores, 900 pts. Con cinta de un solo color, 875
Con tabulador decimal, 1000 pesetas

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos
Capital social 12.000.000 de ptas, efectivas completamente desembolsado



Agencia en todas las provincias de España

Francia y Portugal

47 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA seguros contra INCENDIOS

SUBDIRECTOR EN GUADALAJARA: D. JULIAN RAMIREZ PLAZA DE DON PEDRO 1

ALFONSO L. ARRIERO

ALMACENES DE HIERRO Y FERRETERIA

CAMAS — COLCHONES

COMODAS — SILLAS

ESEJOS, ETC., ETC.

CEMENTOS MARCA "LEON," (El Rey de los Cementos)

Almacenes y despacho: Mayor baja, 20.—GUADALAJARA

IMPRESA, LIBRERIA,
papelería y objetos de escritorio

ANTERO CONCHA

Plaza de Correos, 2—Guadalajara—

Gran surtido en papel de barba, cartas sobres, tintas de las mejores fábricas, plumas, tinteros, cartapacios etc., etc.

Libros de texto de 1.ª y 2.ª enseñanza y Academias civiles y militares.

Libros y modelación para Ayuntamientos, Juzgados municipales y otras oficinas públicas y particulares.

Impresiones esmeradas de todas clases en tres máquinas con todos los elementos modernos.

TARJETAS POSTALES

Nueva colección de 10 postales de las principales vistas de Guadalajara y 30 de anteriores ediciones a 10 céntimos una.

Colección de 28 postales de Brihuega a cinco céntimos una. Pueden imprimirse para los comercios a 30 pesetas el millar.

¿POR QUÉ SUFRIR?

Si con el DEPURATIVO RADICAL del doctor Camacho os curéis en media docena de días de la ENFERMEDAD aun la mas rebelde en cualquiera de sus tres periodos el

Reuma **Intestinos** **Artritis** **Escrófulas** así como todas las enfermedades provenientes de la sangre viciada.

Si sufrís, es porque queréis, pues la curación es RADICAL y GARANTIDA, y la prueba está en la carta que acabamos de recibir:

Sr. Dr. D. Ricardo Camacho.

Muy señor mío y de mi mayor respeto: Con satisfacción le escribo indicándole mi gratitud y agradecimiento.

Gracias al uso de su DEPURATIVO RADICAL he recobrado mi salud y disfruto del bienestar general. Soy un repatriado de las campañas de Ultramar, donde por la ingratitude del clima y las penalidades de la guerra, perdí las energías, no funcionaban mis órganos en el estómago sentía dolores agudísimos, sufrí frecuentes cólicos, siendo un enfermo crónico.

He tomado cuatro frascos del «Depurativo radical», y me hallo rejuvenecido. Puede hacer públicas estas manifestaciones para bien de los enfermos que sufran como yo sufría.

Con este motivo me ofrezco de usted s. s.

Narciso Pierrón Bascarrondo.

Conserje del Hotel Metropole de la corte.

De venta en todas las buenas farmacias y en el depósito general, calle de la Montera, 4 a 7 pesetas frasco.

COMPANIA IMPERIAL REAL PRIVILEGIADA

"RIUNIONE ADRIATICA DI SICURTÀ"

Fundada en 1838 en Trieste (Austria)

Inscrita según Real Orden de 21 de Noviembre de 1910 para la gestión del ramo de Seguro-vida en el Registro creado en España por la Ley de 14 de Mayo de 1908.

Capital social completamente desembolsado.....	Francos:	10.500.000
Pólizas-vida en vigor al final del año 1911.....		528.414.227
Capitales pagados Seguros vida durante el mismo año.....		10.325.940
Primas-vida.....		21.315.844
Total de reservas al final del año 1911.....		170.738.882

Los fondos de la sección vida están colocados en valores de primera garantía. Depósito en el Banco de España.

Combinaciones de seguro muy ventajosas. Primas moderadas

Dirección para España: Rambla de Cataluña, núm. 1.-Barcelona
Agente en esta provincia: D. Pío Pérez Gismera.

Se solicitan buenos agentes en las demás poblaciones de la región.

Autorizado por la Comisaría general de Seguros en fecha 5 de Julio de 1912

Mayor baja, 9 y 11 LA EQUITATIVA

B. CASTELLS

Camisería, ropa blanca, canastillas para recién nacidos, equipos para novias y novios, gran surtido en blusas de señora en batista y seda (último modelo), vestidos para niños batista, seda y piqué, capotas para niños, preciosidad des en juegos de cristianar de todas clases. Se hacen encargos de ropa blanca y camisería a precios reducidos. Esmerada confección.

NO OLVIDARSE

LA EQUITATIVA Mayor baja, 9 y 11

Todo el mundo se pregunta porqué vende tanto el GRAN EAZAR

La Tijera de Oro

pues porque esta casa vende todos los artículos con un 25 por 100 más baratos que las casas más económicas y presenta un gran surtido en Sastrería, Sombrerería, Zapatería, Camisería, Relojes, Paraguas, guantes bastones fajas tapabocas y otros mil artículos.

MAYOR BAJA, 69.—GUADALAJARA

Clásicos castellanos

EDICIONES de "LA LECTURA,"
Paseo de Recoletos, 25. Madrid.

OBRAS PUBLICADAS

SANTA TERESA.—*Las Moradas*, prólogo y notas por D. Tomás Navarro.

(Vol. 1.º de la Biblioteca.)

TIRSO DE MOLINA.—*Teatro*, prólogo y notas por D. Américo Castro.

(Vol. 2.º de la Biblioteca.)

GARCILASO.—*Obras*, prólogo y notas por D. Tomás Navarro.

(Vol. 3.º de la Biblioteca.)

CERVANTES.—*Don Quijote de la Mancha*, prólogo y notas por D. Francisco Rodríguez Marín, de la Real Academia Española.

(Vols. 4.º, 6.º, 8.º, 10.º, 13.º, 16.º, 19.º y 22.º de la Biblioteca.)

QUEVEDO.—*Vida del Buscón*, prólogo y notas por D. Américo Castro.

(Vol. 5.º de la Biblioteca.)

TORRES VILLARROEL.—*Vida*, prólogo y notas por D. Federico de Onís.

(Vol. 7.º de la Biblioteca.)

DUQUE DE RIVAS.—*Romances*, prólogo y notas por D. Cipriano Rivas Cherif.

(Vol. 9.º y 12.º de la Biblioteca.)

B.º JUAN DE AVILA.—*Epistolario espiritual*, prólogo y notas por D. Vicente García de Diego.

(Vol. 11.º de la Biblioteca.)

ARCIPRESTE DE HITA.—*Libro de Buen Amor*, prólogo y notas por D. Julio Cejador.

(Vol. 14.º y 17.º de la Biblioteca.)

GUILLEN DE CASTRO.—*Las mocedades del Cid*, prólogo y notas por D. Víctor Sais Armesto.

(Vol. 15.º de la Biblioteca.)

EL MARQUES DE SANTILLANA.—*Cantares y decires*, prólogo y notas por don Vicente García de Diego.

(Vol. 18.º de la Biblioteca.)

FERNANDO DE ROJAS.—*La les*

prólogo y notas por D. Julio Cejador.

(Vols. 20.º y 23.º de la Biblioteca.)

VILLEGAS.—*Eróticas o Amatorias*, prólogo y notas por D. Narciso Alonso Cortés.

(Vol. 21.º de la Biblioteca.)

«Cantar de Mio Cid», prólogo y notas por D. Ramón Menéndez Pidal, de la Real Academia Española.

(Vol. 24.º de la Biblioteca.)

«La vida de Lizarillo de Tomes» prólogo y notas por D. Julio Cejador.

(Vol. 25.º de la Biblioteca.)

EN PRENSA

Góngora: «Obras», por D. Enrique Diaz Canedo; «Poemas de trovadores» por don Tomás Navarro.

Fray Luis de León: «Los nombres de Cristo», por D. Federico de Onís.

Herrera: «Poésias», por D. Vicente García de Diego.

Cervantes: «Novelas ejemplares» por don Francisco Rodríguez Marín de la Real Academia Española.

Rivadeneira: «Vida de San Ignacio de Loyola» por D. G. Cirot.

Hurtado de Mendoza: «El lazarrillo de Tomes», por D. Julio Cejador.

EN PREPARACION

Obras de Mateo Alemán, Solís, Lope de Vega, Nieremberg, los Guevara, Saavedra, Fajardo, Gracián, Jorge Manrique, Espinel, Cervantes, Juan Manuel, Rojas, Cadalso, Huarte, Garcilaso, Feijóo, y otros muchos.

PRECIO

En rústica..... 3 pesetas

En tela..... 4

En piel..... 5

Los pedidos a LA LECTURA.

Paseo de Recoletos, 25, Madrid

SOCIEDAD ANÓNIMA CROS

BARCELONA

Grandes fábricas de abonos y productos químicos

en Badalona, Alicante y Sevilla

Superfosfatos.—Sulfato de amoníaco.—Sales potásicas.—Sulfato de cobre.—Sulfato de hierro

Importación directa del nitrato de sosa de Chile

Oficinas de información técnica en Madrid, Barquillo, 26, bajo la dirección de D. Juan Gavilán, cuyos servicios, como análisis de tierras, indicación de fórmulas de abonos, etc., son completamente gratuitos

Representante-depositario en Guadalajara:

Manuel Ganalejas

ALMACENES en Guadalajara, Alcalá y Humanes